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【阅读提示】

把身份证靠近身份证识别打印控

制器，只需几秒钟，在自动鉴别身份

证真伪后，正反面一次性输出打印成

功；无需纸质发言稿、无需携带电

脑、轻松生成会议纪要的无纸化会

议，大大提高效率降低成本；租赁办

公设备不仅更为灵活，也能大大降低

投入和运营成本……

从销售端转型到生产端，河北海

德睿达智能科技有限公司瞄准的是智

慧办公的大市场，做的是顺应潮流的

小生意，合作的是爱普生等行业头部

企业，蹚出的是绿色办公的轻资产运

营之路。

海德睿达海德睿达
让绿色办公更让绿色办公更““轻轻””
本报记者 吕 坤

会议也要无纸化

1秒刷证 10秒可取

只需在身份证识别
打印控制器上轻轻一
刷，不到 10秒钟，身份
证复印件就打印完成。
在银行、保险公司等金
融机构，为提高办公效
率，多数都采用了这样
的身份证复印装置。只
需要一个小小的身份证
识别打印控制器，就大
大节约了大量复印所消
耗的时间，真正做到随
时随地，立等可取。

而这样的身份证读
取设备，有很多是出自
沧州的一家公司——河
北海德睿达智能科技有
限公司，爱普生、佳能

等行业头部企业，都是
他们的合作客户。

公司总经理唐德强
表示，这个小众却深入
的市场，竞争对手并不
多。这一设备就成为公
司转型的主打产品之一。

作为“双创”时代
的企业，历经几年的发
展，公司从 OA 办公系
统的销售转型到产品端
的研发生产，成为给用
户提供网络化数码办公
全方位服务的专业技术
公司。目前已经拥有专
利、软件著作权等10项，
2019年底被批准为高新
企业。

在位于高铁附近京
贵中心的海德睿达，顾
客可以简单体验无纸化
会议所带来的便利。

工作人员只需要按
照模板输入会议信息
——时间、地点、参与
部门、会议主题等，到
了一定时间，系统就会
自动为参会人员下发通
知。需要参与发言的人
员也无需携带纸质材
料，而是将电子版发言
稿上传到系统内即可。

来到会场，灯光、
幕布甚至是平时隐藏在
桌面下的电脑都会自动开
启，每个坐席上配备一个
显示器，不仅能调整角
度，还能直接显示当场参
会人员对应的座次。

发言稿将会同步在
对应发言人的屏幕上，
发言者可以选择是否将

稿件同步给其他设备。
会议中除了“递纸条”，
还有一键呼叫服务等贴
心服务，会后的会议记
录也可以根据发言内容
迅速整理，大大提高了
办公效率。

为了安全起见，还
可以进行技术加密——
在会场范围内，所有材
料可以查看，一旦离开
会场，当场会议内容

“清零”。
自 2014 年 成 立 以

来，海德睿达先后签约
代理了施耐德APC UPS
电源、机房精密空调，
宝利通视频会议系统、
亿 联 视 频 会 议 系 统 ，
MAXHUB 会议智能屏、
LED小间距智能屏，席
媒无纸化会议系统等产
品，为无纸化会议的开
发保障做足了功课。

绿色办公租赁先行

“租赁设备是一种更
为实际和经济的解决方
案。”在唐德强看来，现
代企业为了提高工作效
率，不断推行数字化转
型，办公场所也越来越
依赖于电脑和其他办公
设备。然而，一些小型
企业由于经济原因或其
他因素，购买设备成本
高昂，且要面临专业技
术人员缺乏、设备维护
负担过重、更新换代不
及时等诸多现实问题。

轻资产办公也就成
为海德睿达的又一个业
务方向，唐德强瞄准了
设备租赁。

这种越发流行的办
公方式，不需要一次性

投入大量资金购买，而
是将支出分摊到每个月
的租金中，大大降低企
业的固定资产成本；租
赁设备通常由租赁服务
商提供维护服务，企业
无需承担维护成本和风
险，同时还能保证设备
的正常运行，无形中降
低了设备维护成本；企
业可以根据实际需要随
时增减设备数量，这样
就能够更好地适应市场
变化和企业扩张，提高
灵活性。

“市场的需求就是企
业发展的方向。”唐德强
坚信，随着人们意识的
增强，办公设备租赁将
从“小众”走向“大众”。

稳经济 促发展 看行动
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【阅读提示】

从管件到管道，拥有国际首套ODF生产线的沧

海核装备，颠覆传统管道生产工艺，原来耗时8至

12分钟的钢管生产，如今只需3分钟，且产品更耐

腐蚀、精度更高、质量更稳定。

企业转型的出发点在产业转型上，这让沧海在

拥有完全自主知识产权的同时，也拉动为其做配套

的企业顺利拿下首台（套）技术装备认定。

而今，沧海不仅完成了智能化数字化转型的关

键一步，还蓄势氢能源输送管道的科研突破，并为

产业搭建平台。

40米主机安装与0.2毫米内误差

记 者：颠覆传统加工工艺，
做第一个吃螃蟹的人。ODF 从立项
到开工，是否经历了很多波折？

赵德清：从我们想做这条线开
始，就在世界范围内寻找合适的
配套设备，最终选取了奥地利 、
日本等国的先进设备，并且需要
他们按照我们的生产工艺进行一
些改进。

这条生产线对于安装的各种
要求非常高，40多米长的主机，要
求设备平行度的安装误差不超过
0.2 毫米，这对于我们几乎是“无
菌手术室”级别的挑战。

但是在实地安装的过程中，却
赶上了疫情，国外的技术指导不能
来到现场，远程调试需要克服诸多
困难，我们只能靠着自己的“草

根”团队一点点摸索。
塞翁失马，焉知非福。我们在

完成之前认为“不可能完成的任
务”的同时，积累了属于自己的宝
贵经验，没有人比我们更了解这套
设备。

最终，沧海核装不仅自己拥有
核心技术，还让配套企业拥有了首
台（套）。

记 者：头部企业的转型可以
带动行业的发展，沧海核装是否在做
管道生产企业的数字化、智能化转
型？

赵德清：如您所见，我们的这
套设备全部采用数字控制，整条线
只需要 18 至 20 人，在控制器中设
定目标产品的直径、壁厚等指标，
就可以找到所需模具位置，连续加

工既减轻了工人的作业强度，又大
大提高了生产效率。

数字化、智能化就相当于给机
械装上了“神经系统”，钢铁手臂

“累了”会说话，告诉大家它需要
休息，而不是直接罢工。

我们也为下一步升级预留好了
接口，力争今年打通数字化，明年
向智能化迈进，今年下半年，更先
进的第二条生产线也将启动。

同时，公司的防腐技术也已经
达到了领先水平，可以让管道轻松
应对各种复杂环境无压力。在检测
技术方面，公司投入的检测设备相
当于从波型超声到工业彩色图像 B
超，从原料入厂到产品出库进行全
过程质量检测，能够实现对产品
100%的无损检测。

爬坡过坎提振信心爬坡过坎提振信心··对话沧州企业家对话沧州企业家⑥⑥

一条生产线20多项专利

记 者：近几年，在钢管行业
内，沧海核装的 ODF 生产线可谓是
一匹黑马，它备受瞩目的原因是什
么？

赵德清：这是国际首套 ODF焊
管成型机组， 2021 年投产。所谓
ODF，即轨链模压成型。简单说，这
套机组突破了现有成型轧机的技术制
约，开创了一种“集所有传统生产线
优点于一身”的全新焊管制造理念。

与以往的折弯技术不同，DOF采
用渐进式加工工艺，生产过程就像为
管道“拉上拉锁”。从前平均每 8至
12分钟出一根管，现在可以实现3分

钟一根，在直缝埋弧焊生产领域，这
个速度是前所未有的。

同时，这种管道既具备传统金属
管的机械性能，又具有高耐腐蚀性能
和清洁性能，可以大量代替不锈钢管
等金属材料的消耗，就算应付温差
大、工况复杂、地形复杂、成分复杂
的操作环境，也游刃有余。

记 者：更复杂的应用环境，也
就意味着更多的市场机会和更强的科
技含量。

赵德清：是的。仅仅以海底管
道、海上平台等领域的建设为例，由
于海底杂质多、压力大、气温低，现

有国产管道不能完全达到技术要求，
进口管道又昂贵得惊人。沧海的ODF
生产线可以实现连续的与内壁无接触
焊接成型，确保产品光亮、无划痕、
应力分布均匀，比主流UOE加工工
艺更先进。在二次加工的过程中，还
可以弥补原料缺陷、提升产品性能，
全程实现水的循环利用，烟雾零排
放，与同等生产线对比可以节能35%
以上，运维费用也大大降低。

目前，ODF生产线生产的产品广
泛应用于雄安新区及安徽、山西、陕
西等地，经济和社会效益都非常显
著。

颠覆传统工艺颠覆传统工艺颠覆传统工艺 做做做“““前所未有前所未有前所未有”””
———访河北沧海核装备科技股份有限公司董事长赵德清—访河北沧海核装备科技股份有限公司董事长赵德清
本报记者本报记者 吕吕 坤坤 摄影摄影 魏志广魏志广

转型先“把脉” 慢速即倒退

记 者：在您看来，转型最关键
的因素有哪些？

赵德清：企业想要转型，需要先
为自己“把脉”，从蒸汽机到内燃机
再到信息化、无人驾驶，要知道自己
的企业处在哪一个层次上。清楚自己
所处的位置，瞄准自己要进军的行业
领域，超前谋划。

我认为企业的转型并不意味着要
调转船头，而是在行业内的转型。比

如公司的业务领域从民用到核电，技
术从中端到高端，都是转型。

企业转型升级的难点在我看来有
两个方面——人才和资金。高端人才
靠合作，高级技工靠培养。企业目前
普遍融资途径单一，这就需要借助金
融市场的力量。

保持核心竞争力则需要不断创
新，前进速度慢对于企业就是倒退。

记 者：专利是企业创新的明

证，在这方面，沧海目前有哪些成
绩？

赵德清：近日，公司研发的“一
种管道工程用三通管的成型工艺机器
设备”已通过南非专利商标局成功授
权。这是公司首项国际发明专利，填
补了公司国际发明专利上的空白。截
至目前，公司已获各种专利 60 余
项，获得发明专利7项。

记 者：做企业，选对方向很重
要。方向不对，结果注定失败。在下
一步的发展中，沧海有哪些打算？

赵德清：多年来，产业研究院为
地方产业的发展贡献了很大的力量，
实现了产业整体提升。我们也在筹划
产业的互联网平台，实现在平台上的
技术答疑、把关交易，不仅要实现客
户采购费用降低、平台上追踪排场情
况，还要整合上下游资源，开展金融
物流等相关延伸。

工业互联网不是电商，一定要为
实体产业服务，扎实走好每一步。

在产品品类和技术创新方面，我
们也瞄准未来的氢能源市场，正在积
极研发能输送氢能源的管道。对于分
子小、易燃易爆的氢来说，能确保安
全输送，对行业更是一项全新的挑
战。

水资源循环利用、废弃排放为零、比同
级别生产线节约成本35%以上……

在河北沧海核装科技股份有限公司，偌
大的车间只有几位员工轻松操纵着屏幕，车
间内的机器“一丝不苟”，轻松而迅速地完成
着各自的任务。

“在数字化车间建成后，这个车间所需要
的工人会更少。”公司董事长赵德清坦言，目
前集中人员在做数字化的采集，今年下半
年，更为先进的二代ODF生产线将亮相，届
时，公司离绿色、数字化、智能化将更近一
步。

随着国家能源发展“十三五”规划和中
长期油气管网规划的实施，能源结构将进行
调整，能源低碳化进程进一步加快，天然
气、氢气、二氧化碳捕集将成为管输、储运
的主要发展方向，管线管的需用量将在较长
一段时间保持增长态势。国家碳排放达峰和
碳中和战略目标对油气基础设施建设提出新
要求，省管网融入“全国一张网”是大势所
趋，联络线、支线对高品质中直径高端直缝
焊管的需求将爆发式增长。

而在国内，中直径焊管主要为无缝管、
高频焊管、螺旋焊管，中直径直缝埋弧焊管
严重短缺。目前已有中直径焊管生产线生产
效率低，壁厚偏小，质量参差不齐，不能满
足高强度、大壁厚、高精度、低残余应力的
高端市场需求。

这正是沧海核装ODF集中火力要突破的
科技创新点，也是沧海能拥有的广阔市场。

在实现绿色制造的征程中，沧海和所有
企业一样，经历了涅槃重生。

从管件转型到管道，一起步就是“不走
寻常路”，要做一个属于自己、能站立在行业
高处、集合传统加工优点于一身的生产线，
其难度可想而知。

但在同质化竞争严重、价格战的血拼消
耗中，这又是一条光明的路。

变产品痛点为卖点，是沧海核装在绿色
制造路上的重要一步。

如今，高钢级耐酸、耐硫、耐氢、耐腐
蚀、耐恶劣气候……这些让管道行业头疼的
痛点问题，都已成为沧海核装ODF生产线上
产品的基本性能。

不仅生产线的各个岗位能清晰显示下一
步该执行的任务，坐在办公室中的相关人
员、远在万里之外的客户，也能够轻松看到
管道的“前世今生”——材料编号、材质、
生产日期，每个环节的操作人员是谁、操作
流程怎样、完成效率如何——所有数据都可
追溯。

这是一场管道生产的智能化革命，数据
和效率成为贯穿生产和管理始末的关键词。

走向绿色制造，更强烈的助推器是危
机—— 不 能 总 是 在 科 技 含 量 较 低 的传统
产品上打转。转型升级的重要前提就是对
企业自身和行业前景、未来趋势的清醒认
识和准确判断，对经济社会发展、产业政
策的精准把握和研判。不跨界、不跨领
域，沧海核装做的，只是对相关工艺进行
再提升。

在峭壁上不断攀援，正是沧海核装这样
的创新企业一直在做的功课。我们也有理由
相信，沧海核装必将穿越艰辛，守得云开见
月明。

赵德清在赵德清在DOFDOF生产线前生产线前


